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Деревянный дом 
В Коми обсуждают вопрос 

Правительство Коми 
совместно с компанией 
«Лузалес» разработало проект 
малоэтажного деревянного 
домостроения из МХМ-
панелей. Подразумевается, 
что это в том числе может 
помочь решить проблему 
с переселением жителей 
республики из аварийного 
жилья. Пока это только 
проект, который, в частности, 
еще должен получить 
одобрение от МЧС. Что 
по этому поводу думают 
специалисты в разных сферах, 
узнала «Республика».

Главное – сырьевая база
Генеральный директор Союза 

лесопромышленников Коми Анато-
лий Байбородов, буквально на днях 
обсуждавший эту тему с руковод-
ством регионального министерства 
экономики и промышленности, счи-
тает, что в целом в Коми есть абсо-
лютно все условия для развития де-
ревянного домостроения по самым 
разным технологиям.

– У нас есть сырьевая база. То 
есть все «полуфабрикаты», кото-
рые нужны для этих целей: плиты, 
доска, ДВП, ДСП, фанера и другое. 
Можно строить из обычного бру-
са, можно производить клееный, 
использовать МХМ-панели. При-
чем все это можно использовать не 
только для строительства жилья, но 
и для объектов социальной инфра-
структуры, небольших школ в по-
селках, садиков, домов культуры, 
да всего чего угодно, включая жи-
вотноводческие помещения для 
небольших ферм, – полагает Ана-
толий Байбородов. – Не надо спи-
сывать со счетов и каркасное домо-
строение. Когда-то в советское вре-
мя в Княжпогостском районе вы-
пускались по финской технологии 
такие домокомплекты – в, так ска-
зать, закрытом учреждении. Очень 
приличные домики получались, 
быстро собирались. Другое дело, 
что позже оказалось, что материа-
лы там использовали некачествен-
ные. Но если все делать как надо, 
почему бы и нет. Можно делать не 

НА ПРОИЗВОДСТВЕ

Как в свою очередь рас-
сказали в компании «Лу-

залес», с 2018 года на участке 
глубокой переработки древеси-
ны функционирует цех по про-
изводству массивных деревян-
ных стеновых МХМ-панелей. На 
предприятии перечислили плю-
сы таких панелей: они собирают-
ся как конструктор, готовые де-
тали просто монтируются друг с 
другом, конструкции изготавли-
ваются из сухих пиломатериа-
лов, поэтому не дают усадки, что 
позволяет непосредственно по-
сле монтажа вести отделочные 
работы. Постройки из МХМ без-
опасны, огнестойки, надежны 
и долговечны, сертификат соот-
ветствия ГОСТу у компании име-
ется. 

Дома и другие объекты дав-
но и активно строят в странах 
Скандинавии, которые близки к 
Коми по климату. А «Лузалес» 
уже на практике протестировал 
такие панели, используя их для 
строительства собственных ад-
министративных зданий, – опыт 
показывает, что зимой в них 
очень хорошо сохраняется теп-
ло, а летом, наоборот, не жарко. 
Кстати, в офисном здании пред-
приятия в сыктывкарской пром-
зоне достаточно нетипичные 
для северного региона панорам-
ные окна, тем не менее автор 

Производство МХМ-панелей на предприятии «Лузалес».

На правах рекламы

Теплые, светлые, быстровозводимые
материала, неоднократно бывав-
шая в здании, в том числе в зим-
ний день со штормовым ветром, 
убедилась, что с температурным 
режимом там действительно все 
нормально.

На предприятии рассказали, 
что получают достаточно много 
индивидуальных заказов на стро-
ительство жилых домов из МХМ-
панелей, конструкции изготавли-
ваются в соответствии с проектами 

заказчика. Но «Лузалес» готов де-
лать конструкции и для многоэтаж-
ных домов.

– Данная технология хорошо за-
рекомендовала себя на рынке до-
мостроения. Основное преимуще-
ство МХМ-панелей – это быстро-
возводимость объектов. Дома, по-
строенные из панелей МХМ, соот-
ветствуют стандартам по теплоизо-
ляции, огнестойкости, шумоизоля-
ции. Хочу подчеркнуть, что у наше-

го предприятия есть все возмож-
ности для строительства домов из 
МХМ-панелей. Мы видим по зака-
зам, что спрос на такие дома рас-
тет. Мы готовы производить пане-
ли в необходимом количестве и 
строить дома для жителей респу-
блики, – говорит председатель со-
вета директоров ООО «Лузалес» 
Руслан Семенюк.

Для производства панелей 
используется станок ком-

пании Hundegger. Основа панелей 
– доски камерной сушки, которые 
не требуют обработки антисепти-
ком и пропитками. Они уклады-
ваются крест-накрест и соединя-
ются между собой алюминиевы-
ми штифтами, клей, таким обра-
зом, в производстве не использу-
ется. Каждая доска проходит обра-
ботку на четырехстороннем стан-
ке, где выпиливаются пазы, кото-
рые при соединении досок между 
собой образуют воздушную поду-
шку для высокой звукоизоляции и 
теплопроводности. Также на стан-
ке выпиливается боковой профиль 
для соединения досок между со-
бой без мостика холода. Отдель-
но в программу станка вносят не-
обходимые дверные и оконные 
проемы, есть возможность добав-
ления технологических отверстий 

для труб отопления, канализации 
и электричества.

По совместному с правитель-
ством региона проекту предпо-
лагается предварительно, что в 
строящихся домах будет исполь-
зоваться система самонесущих 
массивных деревянных панелей 
МХМ, деревянные перекрытия 
из клееных балок с заполнением 
негорючим минераловатным уте-
плителем и обшивкой листовым 
материалом. 

При этом авторы проекты 
считают, что правильнее 

будет отказаться от балконов и 
лоджий, это позволит упростить 
конструктивную схему здания (а 
значит, удешевить его возведе-
ние), более рационально исполь-
зовать объем постройки. К тому 
же это минимизирует теплопо-
тери и риск незаконных перепла-
нировок квартиры, когда балкон 
или лоджию присоединяют к об-
щей площади жилья.

Что касается фасадных реше-
ний, то предлагается использовать 
скандинавский стиль архитекту-
ры, который отличается простотой 
и функциональностью. При этом 
окна должны быть достаточно 
большими, что важно в условиях 
короткого северного дня зимой.

только домокомплекты из древе-
сины, но и утеплитель из древес-
ных отходов, так называемые мяг-
кие плиты, чтобы уйти от «химиче-
ских» утеплителей. Это заодно бы 
помогло решить проблему с пере-
работкой древесных отходов. 

При этом руководитель регио-
нального Союза лесопромышлен-
ников считает, что «локомотивом» 
при реализации таких масштаб-
ных инвестпроектов должен быть 
не бизнес, а именно власть, кото-
рая должна запустить соответству-
ющую госпрограмму, выступить за-
казчиком таких строительных кон-
струкций. А бизнес исходя из та-
кого заказа будет производить до-
мокомплекты по полученным про-
ектам, в нужном количестве. Хо-
роший вариант – государственно-
частное партнерство.

– У нас сколько сейчас нужно 
переселенческого жилья в райо-
нах строить! В пригородах Сыктыв-
кара «деревяшки» надо менять на 
более современные дома. Посмо-
трите, вся Скандинавия так живет, 
из дерева строится. Нужно только 
принять соответствующее реше-
ние, глобальное, на уровне респу-
блики – и вперед! – заявил Анато-
лий Байбородов. – Был я в одной 
школе в сельской местности. Но-
вая, огромная, кирпичная. И холод-
ная. Дерево нам нужно использо-
вать, дерево! И оно у нас есть, осо-
бенно с учетом того, что его прода-
жи за рубеж снизились.

По его мнению, в идеале в ре-
гионе должно быть не одно произ-
водство деревянных строительных 
конструкций, таковые должны ра-
ботать в разных районах.

Вариант  
для пригородов

Главный архитектор админи-
страции Сыктывкара Владимир 
Рунг к деревянным конструкци-
ям относится положительно, сам 
много лет прожил в деревянном 
доме, и сейчас бы с удовольстви-
ем в такой переселился – в них ды-
шится совсем иначе. Так что дере-
вянное домостроение он одобря-
ет, но при выполнении опреде-
ленных условий. Во-первых, при 
строительстве должны использо-
ваться современные, экологич-
ные технологии, и все техусловия 
при производстве конструкций, их 
монтаже необходимо соблюдать 
безукоризненно. Во-вторых – вне-
дрение деревянного домострое-
ния не должно означать, что оно 

станет явлением повсеместным. 
Например, старые «деревяшки» 
на Октябрьском проспекте в Сык-
тывкаре на новые деревянные 
дома менять не стоит. Хотя бы по-
тому, что чисто эстетически они в 
этот район уже не вписываются. А 
вот в сыктывкарских поселках, на-
пример, Краснозатонском, Верх-
ней Максаковке, где тоже нуж-
но решать проблему с ветхим жи-
льем, это было бы достойным ва-
риантом.

Но насколько это практически 
выполнимо, насколько комфорт-
ными, безопасными, долговеч-
ными будут такие дома? Недавно 
Владимир Рунг вернулся из рабо-
чей поездки в город Сокол Воло-
годской области, где из деревян-
ных конструкций построены два 
многоквартирных четырехэтаж-

Владимир Рунг и Лариса Туркова 
считают, что у деревянного 
домостроения в Сыктывкаре  
есть перспективы.Дома из деревянных панелей в Соколе.
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